

NOSTRA PARAULA!!

Año IX—Epoca IV

Número 134

14 Junio 1938

MAHÓN

PRECIO: 15 cts.

Rediçión. y Admón.
ANUNCIAY. 24
(Teléfono, 150)

Organ del C. P. de Balears del Partit Comunista d'Espanya (S.E. I. C.)

Por la calle del Grao va una camilla

Por la calle principal del Grao—pueblo vivo y febril, entre industrial y mariner—va una camilla. Es un plano horizontal, incrustado en dos bicicletas que conducen unos hombres fuertes, de manos anchas, trabajadores. Por la calle recta, interminable, cruzan las cuatro ruedas con un relámpago fugaz de nequelas rejonéados por el sol. En los balcones—ropa humilde y limpia entre las persianas de madera—las mujeres tapan con el cuerpo deformado por la maternidad, la intimidad de las alcobas y de las salitas con lámparas de flecos y retratos familiares que se abren a la mirada de la calle.

En la camilla, envuelto en una sábana, va un bulto pequeñito. Es el cuerpo de una niña. Bajo los pliegues rectos de la tela que esculturizan el breve relieve infantil asoman unas menudas alpargatas. Son las de una niña proletaria que ya no volverán a pisar la tierra de la calle entrañable donde su breve infancia encendió bengalas de alegría con horas claras de juegos infantiles.

Por la calle principal del Grao cruza, tras la camilla, un latigazo de silencio. Y en los balcones hay un viento de banderas mustias en las ropas humildes y un crispas rabioso de puños en las manos marchitas de las mujeres proletarias:

—¡Una chiqueta! ¡Canallas!

Atrás, en una casa humilde que hay junto a los esqueletos metálicos de las torres industriales y a los árboles inverosímiles de los palos marineros quedaba una babel de gritos desgarrados.

La niña—un cuerpecito de seis años, entre un cascó de ébanos y unas alpargatas en agonía—estaba jugando en la calle, frente a su casa, bajo el buen sol levantino, en la mañana clara y sin presentimientos de tragedia. El mar se enpinaba a pocos pasos, por encima de las piedras oscuras de la murralla, para verla jugar o tendía su sábana azul con embozos de encaje blanco sobre la arena de la playa para que la niña los destrozara con sus pies menudos. Estaba sola en la calle, frente al mar, bajo el sol impasible, con una muñeca barata entre los brazos. La niña apenas sabe hacer

otra cosa que acunar horas y horas el minúsculo cuerpo de serrín envuelto en tela barata de color de rosa. En su casa lo había aprendido. La madre—cuarenta años prematuramente marchitos—entre trabajar, parir y acunar a los hijos con una nana vernácula se había pasado la vida. Ella había empezado a hacer lo mismo en cuanto pudo sostener en los brazos a su hermano menor, poco mayor que la muñeca. En la cuna le dejó esta mañana para salir al sol con el pequeño cuerpecito de bazar barato. El padre había salido de madrugada al mar. La niña miró al horizonte lejano buscando la huella invisible del padre. El mar es una buena fábrica de sueño para las niñas pobres cuando el padre agonice durante muchas horas del día sobre el lomo de mercurio de las aguas. Mirando al mar soltó en el suelo la muñeca:

—Tú, quieta aquí. Y nada de travesuras.

(Se lo había oído a la madre en las horas de mucha llorar y poco pan.)

Luego vino la bomba. En la calle quedó el cuerpo destrozado de la niña. Junto a ella, la muñeca, a la que se le salía el serrín por un desgarrón enorme de la frente.

Cuando aún seguían las sirenas tirando al aire el tirabuzón ronco de sus aullidos, por la calle principal del Grao pasó una camilla.

Detrás de la niña, en horizontalidad definitiva, cruzaron cuatro obreros. En los balcones hubo una cuádruple crispación de puños proletarios y de uñas clavadas en las palmas de la mano. Un poco más lejos, en el frente, un hombre que acunó a la niña que acunaba a la muñeca, afina ahora con más rabia que nunca su puntería para que dejen de sembrar bombas los que mataron a su hermana.

ANTONIO OTERO SECO.

Valencia, mayo.

Información general

Interesantes acuerdos del B. P. del Partido Comunista francés

Paris—Hoy se ha reunido el Buró Político del Partido Comunista francés, expresando su asombro de que a pesar de la repetición de las incursiones aéreas de los aviones franquistas sobre el territorio francés y a pesar de los compromisos contraídos, no se hayan puesto en acción los medios de defensa antiaeréa, como lo exige la seguridad del país. El Buró Político, deseando poner término a los manejos criminales de los franquistas contra Francia ha decidido emprender una campaña para obtener:

- 1.º Que se haga fuego contra los aviones que se atreven a penetrar de nuevo en territorio francés.
- 2.º—Que se cierre inmediatamente la frontera franquista.
- 3.º—Que se expulse a todos los partidarios y agentes de Franco.

El Buró Político ha levantado acta de las protestas que se han elevado en el Congreso de Royan, teniendo en cuenta el balance realizado sobre la cuestión de la unidad. Pide a todos los comunistas que prosigan incansablemente su actuación en favor de la unidad, cuya bandera debe ser desplegada ampliamente frente a los divisionistas. El único interesado en que se divida la clase obrera es el gran capital, y por esto, los comunistas deben ser los más fervientes defensores de la unidad y las puertas del Partido deben abrirse de par en par para todos los que al acudir al Partido Comunista quieren servir la causa de la unidad obrera.

“Las buenas amistades,, no quieren banderas fascistas

Londres.—El Comité Ejecutivo del Pabellón imperial de la Paz ha hecho retirar las banderas de Italia y el Japón del «Garden O Good Neighbours» (Jardín de las buenas Amistades). El Comité ha tomado esta decisión a consecuencia de una protesta hecha por el Consejo Sindical de Glasgow en la que se recuerda que estos países han violado el derecho internacional y se han entregado a matanzas y agresiones provocadas en China, Abisinia y España. La protesta está dirigida en nombre de 100.000 trabajadores representados por el Consejo Sindical de Glasgow:

Muestras de simpatía y apoyo

Londres.—El arzobispo de York, el Obispo de Bristol, miembros del Parlamento y otras personalidades, han enviado el siguiente telegrama dirigido a las madres de Cantón.

«Horrorizados por los bombardeos efectuados por la aviación japonesa sobre la población civil de Cantón, os enviamos el testimonio de nuestra simpatía y de nuestro apoyo a las justas reivindicaciones chinas, pidiendo al Gobierno británico que tome urgentes medidas efectivas para detener al Japón en su ciega matanza de no combatientes.

Prosiguen los desórdenes en Jamaica

Kingston.—Comunican de Jamaica que la policía local ha sido armada y que además algunos centenares de jóvenes han sido enrolados como agentes de policía, voluntarios. A cada uno de ellos les ha sido entregado un fusil y cincuenta cartuchos.

Los desórdenes más graves se han producido en los distritos del noroeste de la isla, singularmente en los de St. James, Hannover, Trelawny, donde el gobierno ha enviado urgentemente patrullas de guardias móviles y agentes de policía voluntarios para reforzar a la policía local.

Estos nuevos contingentes de policías atacan constantemente a los grupos que se forman en las calles y han llegado a disparar sobre ellos, matando a un hombre e hiriendo a dos y procediendo después a detener a 75 personas. En la parroquia de Santa Catalina la policía ha hecho fuego igualmente hiriendo a siete manifestantes y efectuando numerosas detenciones. Por otra parte están a punto de declararse nuevas huelgas en el Estado de Foome porque la patronal se niega a satisfacer las peticiones de los obreros. En los distritos del centro y del Este hay tranquilidad y continúa el transporte de plátanos, pero este resultado se ha obtenido según mister Woelley «solamente gracias a un sistema eficaz de patrullas del ejército y la policía».

Boicot a las mercancías japonesas

Londres.—El Consejo Ejecutivo de la Federación de Mineros del Sur ha votado una resolución invitando a los mineros a declarar el boicot a las mercancías japonesas. Esta resolución ha sido enviada al primer Ministro y al Ministro de Negocios Extranjeros y expresa una violenta indignación contra la bárbara agresión «que comete contra China el imperialismo japonés acompañada por el asesinato sistemático, bárbaro y despiadado de la población civil china».

Noticias de la guerra chino-japonesa

Los guerrilleros chinos actúan con eficacia, diezmado las filas invasoras

Shangai.—Al noroeste de Hankeu los guerrilleros han limpiado de japoneses la ciudad de Hayang y han atacado las posiciones japonesas en Chapoo y Chungte. Al oeste y suroeste de Hankeu los guerrilleros atacan constantemente las posiciones japonesas.

Shangai.—Como respuesta a la tentativa japonesa de movilizar a la juventud china para servicios auxiliares, los campesinos de muchas aldeas de los distritos de Cuhang atacaron un destacamento japonés destruyéndolo enteramente.

Shanghai.—Un nutrido destacamento de guerrilleros ataca constantemente a los transportes japoneses cerca de Kiansing al suroeste de Shanghai y ha destruido las líneas de comunicaciones. Durante estos últimos días se lucha constantemente a 10 kilómetros al este y oeste de Kiansing.

Shanghai.—En la carretera de Nankin a Hankeu los guerrilleros han minado muchos sectores y el 6 de junio hicieron saltar muchos camiones japoneses.

Shanghai.—Al sur de Shanghai los guerrilleros atacan las posiciones japonesas próximas a Sunkiang. En Nangtao, en las afueras de Shanghai los guerrilleros chinos mataron a varios policías el 5 de junio.

Shanghai.—Los guerrilleros chinos del norte causan a los japoneses grandes pérdidas en la retaguardia. El 6 de junio cortaron la línea férrea en las proximidades de Tingh-Sien al sur de Peiping.

Venta de libros y folletos

Se han puesto a la venta una partida de libros y folletos de gran actualidad, que recientemente recibió el Comité Provincial de Baleares del Partido Comunista de España.

Los que deseen adquirir ejemplares de los citados libros y folletos, pueden pasar por Anunciavay, 24, durante las horas laborables.

También se venden en la IMPRENTA BALEAR, P. y Caules, 9.

“Tierra Española” se proyecta con éxito en el extranjero

Bruselas.—En un cine de la capital se proyecta actualmente la de Hemingway «Tierra española» Ante el éxito que obtiene esta película, los fascistas han lanzado en la sala bolas fumigatorias y petardos, tratando de que se prohiba la proyección de la película. Fueron detenidos varios fascistas y continúa exhibiéndose la película con mayor éxito aún.

Los japoneses están satisfechos por los grandes bombardeos de su aviación sobre Cantón

Y continuarán bombardeando

Paris.—Comunican de Tokio que Noda, almirante de la marina de guerra japonesa ha declarado esta mañana que se hallaba satisfecho de los repetidos bombardeos de Cantón, y que los aviadores japoneses continuarán bombardeando esta ciudad.

A estas palabras cínicas, que demuestran la barbarie guerrera del Japón, responderá un clamoreo de indignación. ¿A qué grado de crueldad es necesario llegar para expresar—como hace Noda—satisfacción ante la matanza de miles de mujeres y de niños inocentes y para anunciar la continuación de tales hechos?

Delegación Provincial del Instituto de Reforma Agraria

Se pone en conocimiento de todos los payeses de fincas incautadas que solicitaron abonos a esta Delegación, pueden pasar a recogerlos durante los días laborables de 8 mañana a 1 tarde.

Se han recibido también espuelas, cuerda de cáñamo y esparto, y pozales.

Comisariado de Guerra MILICIAS DE LA CULTURA

Estadística resumen de la labor realizada durante el mes de mayo de 1938.

N.º de clases realizadas, 3731; Colectivas, 3261; Individuales, 470; Aprendieron a leer y escribir, 135; Bibliotecas de campaña creadas, 6; Rincones culturales 3; Diarios Murales, 7; Conferencias y charlas dadas, 55; Representaciones teatrales, 2; Festivales organizados, 6.

Se ha establecido un servicio diario «últimas noticias» de información nacional y extranjera a través de varios diarios murales.

Parte oficial del Ministerio de Defensa

Ejército de Tierra

ESTE.—La actividad registrada se redujo a tiroteos y canoneos sin consecuencias, por los distintos sectores.

LEVANTE.—Fueron totalmente rechazados a pesar de su dureza, varios ataques facciosos contra Lema Pelamoza y otras posiciones propias de la zona de Puebla de Valverde.

En el sector de Lucena, nuestras fuerzas se vieron obligadas a evacuar después de tenaz resistencia, las posiciones del Castel y la Loma.

El enemigo consiguió ocupar en la zona de Useras, Salt de Andreu y cota 800 al N. O. de Ollas de las Parras que fué reconquistada más tarde en brillante contraataque de las tropas leales.

También fué briosamente reconquistado, Vértice Molino en la zona de Borriol, castigando con dureza a los rebeldes que se replegaron en desorden. En estas acciones, nuestras fuerzas capturaron 1 sargento, 1 cabo, 79 soldados y abundante material de guerra.

En los demás Ejércitos, sin noticias de interés.

Aviación

A las 16'55 horas de ayer, 10 trimotores facciosos arrojaron más de 300 bombas entre Villareal y Chilches. La agresión duró cerca de una hora, ocasionando la destrucción de una casa, 8 muertos y 20 heridos.

Hoy a las 11'05 horas, se han presentado ante Palamós procedentes del mar y a gran altura, 3 trimotores Junkers que ante la presencia de un caza leal cambiaron precipitadamente de rumbo arrojando en su huida 14 bombas en las afueras de la población, sin causar víctimas. El aparato republicano persiguió a los aparatos facciosos sin lograr darles alcance.

En la mañana de hoy, 8 aparatos de bombardeo marca Caproni, arrojaron sobre Alicante en dos pasadas, medio centenar de bombas. Muchas de ellas cayeron al mar, desconociéndose hasta el momento, las consecuencias de la agresión.

A las 12'55 horas, se declaró la alarma en Sagunto, ante la presencia de una gran masa de aviones enemigos en patrullas de 2 y 3 aparatos, con un total de 66, de ellos 46 de bombardeo y 20 de caza. Arrojando en el sector de la costa comprendido entre Almenara y Sagunto, un total de 500 bombas, detonando todas ellas en la playa y en el mar.

Las baterías antiaéreas actuaron intensamente, siendo abatido uno de los aparatos de bombardeo que cayó al mar. Dos de sus tripulantes se arrojaron en paracaídas cayendo también al mar.

Imprenta Balear